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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Las corcholatas gastaron ¡20 mil pesos por evento! 
De acuerdo con reportes entregados, los seis aspirantes erogaron en total 15 mdp en más 
de 700 asambleas; las cifras son irrisorias, dicen expertos 
 

 
Austeridad y apoyos, prioridades para 2024 
Presupuesto de Egresos 
 

 
Abre Alito la puerta a retirada de Beatriz 
Dice líder priista que encuestas “no la favorecen” 
 

 
Alito ensaya madruguete, pero Paredes pide esperar encuesta 
La Senadora es una mujer de Estado, responsable con su país y tomará la mejor decisión, 
asegura Alejandro Moreno, quien fijará posición mañana sobre eventual declinación por 
Xóchitl Gálvez 
 

 
El Poder Judicial pretende gasto de 84 mil mdp 
Rechaza Piña un recorte en 2024 
 

 
Industria automotriz salva exportaciones 
INEGI. “Acelerón” de 35.7% anual en ventas externas del sector automotor en julio 
 

 
Empleo femenino da impulso al mercado laboral en el segundo trimestre del año 
Se incorporaron 200,000 mujeres entre abril y junio: ENOE 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Estados olvidan a desaparecidos y la Segob ve bien nuevo 
censo  
https://www.milenio.com/politica/estados-olvidan-a-desaparecidos-y-la-segob-ve-bien-
nuevo-censo 
La Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) ha enviado 900 oficios a los 
gobiernos estatales para que corrijan el atraso en el registro de 
desaparecidos, pero hasta ahora no ha habido respuesta. Mientras, 
Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobernación, aseguró que hay avances en el nuevo censo sobre el tema, por 
lo que dijo que los familiares “no tienen de qué preocuparse”. Con base en 
la respuesta a una solicitud de información realizada por MILENIO antes de 
que Karla Quintana renunciara a la titularidad de la CNB, el organismo 
explicó que cada autoridad estatal es responsable de los registros sobre 
desaparecidos, pero mantienen bases de datos desactualizadas. 
 
Para sucesión pacífica se requieren más recursos: PJF  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/para-sucesion-pacifica-se-requieren-mas-
recursos-pjf/ 
Al solicitar un incremento presupuestal de 4% para el Poder Judicial de la 
Federación (PJF), la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), Norma Lucía Piña Hernández, acusó una asfixia a dicho 
poder a través del recorte de recursos. Adelantó que para garantizar que en 
el proceso electoral 2023-2024 la transmisión del poder en México se dé 
pacíficamente y con estabilidad democrática se requieren los recursos 
suficientes que implica la renovación de más de 20 mil puestos de elección 
popular. Para 2024, se solicitaron 80 mil 646 millones 270 mil 771 pesos, 4% 
más que este año, en el que se otorgaron 77 mil 544 millones 491 mil 126 
pesos. Ante 21 funcionarios del PJF, en representación de los más de 55 mil 
servidores públicos que integran la Judicatura en el país, la ministra dijo que 
las funciones que habrán de desempeñar el próximo año son de particular 
relevancia para la vida democrática y la justicia social. 
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Rechaza la SCJN recorte presupuestal; pide aumento de 4%  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/29/politica/014n2pol 
La presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma 
Lucía Piña Hernández, rechazó cualquier recorte al presupuesto del Poder 
Judicial y anunció que pidieron para el año próximo un aumento real de 4 
por ciento, con lo cual el gasto del máximo tribunal, el Consejo de la 
Judicatura Federal y el Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
ascendería a más de 84 mil 792 millones 400 mil pesos. Lamentablemente 
la consecuencia directa de asfixiar a través de un recorte presupuestal al 
Poder Judicial Federal es colocar, inmediatamente, a los más vulnerables en 
una condición aún mayor en desventaja para acceder a sus derechos. 
En una inédita sesión solemne en la que estuvieron los ministros de la Corte, 
los consejeros de la judicatura y los magistrados electorales, convocada por 
Piña sólo para hacer este anuncio, se afirmó que economizarán y ahorrarán, 
pero que no pueden aceptar un recorte. 
 
Poder Judicial acusa asfixia presupuestal; ‘vulnerables, los más 
necesitados’  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/poder-judicial-acusa-asfixia-presupuestal-
vulnerables-los-mas-necesitados/1605754 
La ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nacion (SCJN), 
Norma Piña Hernández, acusó que el Poder Judicial está enfrentando una 
asfixia presupuestaria. Al anunciar el proyecto de presupuesto para el 
ejercicio fiscal 2024, el cual se construyó bajo los principios de eficacia, 
economía, transparencia y honradez, consideró que se pedirán los recursos 
necesarios para garantizar la continuidad y la impartición de justicia. 
Destacó que en este proyecto de 84 mil 792 millones de pesos de 
presupuesto enviado para aprobación de la Cámara de Diputados se 
encuentra una justificación legal, razonable, racional y honesta para cada 
rubro de los recursos públicos a ser asignados.  
“El acceso real y efectivo de los mexicanos a la justicia no debe ser 
negociable. Esto no lo digo yo, se desprende de los controles y de los límites 
que establece nuestra norma fundamental para que este derecho no se 
reduzca a una simple declaración de buenas intenciones”, explicó. 
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Austeridad y apoyos, prioridades para 2024; presupuesto de 
egresos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/austeridad-y-apoyos-prioridades-para-
2024/1605760 
En el Presupuesto de Egresos para 2024, el gobierno federal priorizará la 
austeridad y la disciplina fiscal, pero, también, mantendrá su apuesta por los 
programas sociales. Para 2024, la Secretaría de Hacienda prevé un gasto 
total de 8.42 billones de pesos, lo que implica una caída de 2.7% real frente 
a lo aprobado este año. Sin embargo, la mayoría de los programas sociales 
mantendrá el presupuesto de 2023, en términos reales. Incluso, la Pensión 
para Adultos Mayores tendrá un aumento de 24.6%, con 439 mil 149 millones 
de pesos proyectados. El pago de pensiones, tanto contributivas como el 
programa de adultos mayores y el costo financiero de la deuda presionarán 
el presupuesto para el próximo año, pero sin dejar de privilegiar los apoyos 
sociales, explicó Alejandra Macías, directora ejecutiva del Centro de 
Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). 
En tanto, Manuel Guadarrama, coordinador de Finanzas Públicas del 
Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), detalló que la prioridad de 
asignarle más recursos a la pensión para adultos mayores implicará una 
reasignación en los demás programas presupuestarios. 
 
Seis entidades omiten repartir los libros de educación básica: 
SEP  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/29/politica/004n1pol 
Al ponerse en marcha el ciclo escolar 2023-2024, la titular de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya, informó en la mañanera 
presidencial que en 26 de las 32 entidades del país se han repartido 95.6 
millones de nuevos libros de texto gratuitos. Lo anterior, ante la controversia 
que en ciertos sectores ha generado el contenido de dichos materiales, que 
son la base para la llamada Nueva Escuela Mexicana (NEM), y se han opuesto 
a su entrega. La funcionaria indicó que los seis estados en los que hasta la 
mañana de ayer no se habían distribuido estas obras son Chihuahua y 
Coahuila, cuyos gobiernos presentaron controversias constitucionales ante 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación; además de Aguascalientes, 
Guanajuato, Querétaro y Yucatán (la franja panista). 
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Pemex reconoce riesgos ante el cambio climático  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-reconoce-riesgos-ante-el-cambio-
climatico/ 
Petróleos Mexicanos (Pemex) alertó sobre más desastres naturales por el 
cambio climático y recomendó a todas sus subsidiarias generar análisis de 
riesgo, ya que 65% de sus instalaciones son vulnerables, apunta un informe 
de la compañía en poder de EL UNIVERSAL.  
“Considerando las bajas probabilidades existentes para reducir las 
emisiones mundiales de Gases y Contaminantes de Efecto Invernadero 
(GyCEl), así como la alta posibilidad de que el planeta sobrepase los 2 grados 
centígrados de incremento en su temperatura promedio y el hecho de que 
los desastres climáticos se hayan multiplicado por cinco en los últimos 50 
años, se hace cada vez más urgente asignar los recursos necesarios que 
permitan generar o fortalecer las acciones de adaptación climática para 
evitar o disminuir los daños y pérdidas ocasionadas por el impacto adverso 
de fenómenos climáticos extremos”, señala el informe. 
 
Las “corcholatas” gastaron ¡20 mil pesos por evento!  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/las-corcholatas-gastaron-20-mil-pesos-por-
evento/ 
A pesar de que las corcholatas presidenciales de Morena-PT y Verde 
realizaron todos los días eventos multitudinarios en espacios abiertos y 
cerrados, con pantallas gigantes, sillas rentadas, escenarios, bocinas, equipo 
de seguridad, grupos musicales y hasta con obsequios, como artículos 
promocionales de cada aspirante, de acuerdo con el comparativo de gastos 
revelado al 20 de agosto pasado, cada acto les costó a los aspirantes, en 
promedio, 20 mil 820 pesos. Lo anterior, contabilizando los gastos de 
traslado por tierra y aire, así como hospedaje. De acuerdo con un recuento 
hecho por EL UNIVERSAL y con información proporcionada por los equipos 
de las corcholatas, se realizaron 723 eventos entre los seis aspirantes, 
quienes sumaron gastos en su conjunto por 15 millones 52 mil 912 pesos al 
20 de agosto pasado. En los aproximadamente 70 días de encuentros con 
la ciudadanía, cinco aspirantes reportaron que visitaron los 32 estados del 
país, menos Marcelo Ebrard, quien no acudió a Oaxaca. 
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'Alito' Moreno ensaya 'madruguete', pero Beatriz Paredes pide 
esperar  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/beatriz-paredes-responde-alito-pide-esperar-
resultados-encuestas 
Ciudad de México. - La senadora priista y aspirante a la presidencia de 
México, Beatriz Paredes, pidió esperar a los resultados de las encuestas del 
Frente Amplio ante los dichos del líder de su partido, Alejandro Moreno, 
quien afirmó que el PRI tomaría una postura ante los sondeos que no 
favorecen a su candidata. Durante la tarde de este lunes, el presidente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, afirmó que su partido tomaría una 
decisión a favor del fortalecimiento del Frente Amplio por México. 
"Considero conveniente, antes de que yo tome cualquier decisión, conocer 
los resultados de las encuestas que mandó a hacer el Comité Organizador 
del Frente Amplio por México, que son las únicas encuestas válidas para el 
efecto de incidir en la definición de la Coordinación del Frente", respondió 
la senadora. Reconoció que en la democracia se gana y se pierde, pero las 
convicciones siempre deben prevalecer. Agregó que los liderazgos del 
tricolor deben ponderar otros factores en beneficio de cuidar la unidad del 
Frente. 
 
Abre 'Alito' la puerta a retirada de Beatriz Paredes  
https://www.reforma.com/abre-alito-la-puerta-a-retirada-de-beatriz-
paredes/ar2665471?v=6 
Al considerar que Beatriz Paredes está en desventaja en encuestas, el líder 
del PRI, Alejandro "Alito" Moreno, abrió la posibilidad de que ella decline y 
los tricolores den su respaldo a la panista Xóchitl Gálvez, para encabezar la 
candidatura del Frente Amplio por México. 
 
¿Quieren un Presidente joven? Tengo 35 años. - Samuel  
https://www.reforma.com/quieren-un-presidente-joven-tengo-35-anos-
samuel/ar2665567?v=5 
"¿Quieren un Presidente joven con nuevas ideas? ¿O lo de siempre?", 
preguntó el Gobernador de Nuevo León, Samuel García, ante un auditorio 
juvenil reunido en la Nave Lewis de Monterrey. 
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Cierra banca privada sucursales físicas y la 4T abre más  
https://www.reforma.com/cierra-banca-privada-sucursales-fisicas-y-la-4t-abre-
mas/ar2665505?v=4 
Mientras la banca privada que opera en México cierra sucursales en el País 
debido a una mayor digitalización, el Gobierno de la 4T quiere abrir más 
puntos físicos de Banco del Bienestar. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/poder-judicial-polarizado/ 
Ayer, en una sesión solemne, la ministra presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña Hernández, reunió a los tres Plenos 
que integran el Poder Judicial de la Federación, con el fin de enviar un 
mensaje de unidad, pero el acto también desnudó filias y fobias de los 
integrantes de este Poder de la Unión. Nos hacen ver que fue notoria la 
actitud de la ministra Loretta Ortiz y del ministro Arturo Zaldívar, quienes no 
aplaudieron al final del mensaje de la presidenta. Nos dicen que la 
autollamada Cuarta Transformación ha generado polarización en varios de 
los sectores de la vida nacional, y el Poder Judicial, no ha sido la excepción. 
 
Trascendió 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1844 
Que la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados, liderada por Ignacio 
Mier, le abrió de par en par las puertas de la presidencia de la Mesa Directiva 
en San Lázaro al legislador y dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, 
pues tan solo una semana después de deslizar un amago de veto, 
finalmente dijo que la bancada guinda le ha quitado ya cualquier “pero” al 
campechano. Solo falta que la fracción tricolor confirme a Alito como su 
propuesta durante la reunión plenaria de hoy y mañana. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-08-29/op255524?pc=102 
MAL ANDAN las cosas en México cuando el gobierno federal y sus 
funcionarios culpan a jueces y magistrados de la inseguridad... y no a la falta 
de resultados de su política en contra de la delincuencia. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de mola 
La última corcholata  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-ultima-corcholata/ 
En muchos sectores de Morena y en el cuarto de guerra de Ricardo Monreal 
están dando por hecho que él será el candidato del oficialismo al gobierno 
de la Ciudad de México. Se habla de reuniones con el presidente López 
Obrador y con Claudia Sheinbaum para amarrar el que sería un apetitoso 
premio de consolación a quien se postuló para buscar la candidatura 
presidencial. Aparentemente, fue definitorio el más reciente gesto político 
de Monreal, cuando cedió el lugar de su casa encuestadora que salió en el 
sorteo de Morena para que entrara la encuestadora de Ebrard y con esto se 
sofocara ese amago de rompimiento del canciller. 
¿Le van a dejar la candidatura de la Ciudad de México a Monreal? Pongo 
varias dudas sobre la mesa: 
1.- La candidatura de Morena a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de 
México no estaba en la lista de premios de consolación que diseñó 
personalmente el presidente López Obrador para las corcholatas que no se 
quedaran con la candidatura presidencial. Estaban coordinaciones en el 
Congreso, espacios en las cámaras de Diputados y Senadores y también en 
el próximo gabinete. 
 
Mario Maldonado 
Secretarías afines a Sheinbaum “apoyan” con 1,000 mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/secretarias-afines-a-
sheinbaum-apoyan-con-1000-mdp/ 
El respaldo del presidente Andrés Manuel López Obrador a Claudia 
Sheinbaum, sustentado económicamente a través de la Secretaría del 
Bienestar y políticamente con la operación de gobernadores morenistas, se 
ha hecho patente también mediante otras instancias gubernamentales que 
le han transferido cerca de mil millones de pesos al Gobierno de la Ciudad 
de México vía la sustitución de servicios de seguridad privada y vigilancia.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-ultima-corcholata/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/secretarias-afines-a-sheinbaum-apoyan-con-1000-mdp/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/secretarias-afines-a-sheinbaum-apoyan-con-1000-mdp/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Específicamente son 979.5 millones de pesos los que las secretarías de 
Estado, institutos públicos, comisiones autónomas y demás organismos 
que manejan dinero público le entregaron en contratos al gobierno de 
Sheinbaum este año, antes de su renuncia para competir en el proceso 
interno de Morena. 
 
Salvador García Soto 
Le pide el PRI a Beatriz declinar; ella pide ver encuestas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/le-pide-el-pri-a-beatriz-
declinar-ella-pide-ver-encuestas/ 
Hasta ayer por la mañana Beatriz Paredes decía estar muy segura de que 
llegaría “hasta el final” de la elección interna del Frente Amplio por México. 
La tlaxcalteca que elevó la competencia en el proceso opositor reconocía 
que había recibido “muchas presiones” al interior de la alianza para obligarla 
a declinar y dar paso a la candidatura de la panista Xóchitl Gálvez, pero se 
mostraba firme de seguir. Eso sí, reconocía que de haber un resultado 
cerrado en la votación y la encuesta del próximo domingo “yo no complicaré 
las cosas ni seré factor de división del Frente”. Pero algo cambió para la tarde 
de ayer que el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, el 
mismo que alentó la candidatura de “Bety”, como él la llama, y que se colgó 
de su sorpresivo crecimiento, anunciaba a los reporteros de la fuente priista 
que su partido estaba “haciendo una reflexión profunda para tomar la mejor 
decisión” sobre la postulación de Paredes Rangel. “Hemos visto que las 
encuestas no la favorecen, estamos trabajando, pero siempre el partido 
buscará la unidad y el trabajo del Frente Amplio por México; queremos dejar 
claro que para nosotros lo más importante es el Frente”. 
 
Héctor de Mauleón 
Guerrero cambia de dueños: el horror es el mismo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/guerrero-cambia-de-duenos-
el-horror-es-el-mismo/ 
El Centro de Derechos de las Víctimas de Violencia “Minerva Bello” denunció 
que este fin de semana, el poblado Nuevo Caracol, del municipio de 
Heliodoro Castillo, Guerrero, sufrió un ataque con drones artillados.  
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Según los pobladores, la Familia Michoacana hizo estallar más de 20 drones 
entre el sábado y el domingo. En mayo pasado, 600 personas tuvieron que 
dejar este poblado y se refugiaron en Tlacotepec. La razón fue la misma: 
ataques con artefactos explosivos que están llevando a la ribera del Balsas a 
una forma nueva de vivir en el miedo, el olvido y la desesperación.  
El 13 de agosto, habitantes de El Caracol habían subido los primeros videos 
para informar en redes sociales que un grupo criminal estaba atacando con 
drones “para apoderarse del pueblo”. 
 
Carlos Marín 
Maíz, López-Gatell y Álvarez-Buylla  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/maiz-lopez-gatell-y-
alvarez-buylla 
El panel de controversia con Estados Unidos y Canadá expone al gobierno 
mexicano al ridículo: debe probar científicamente que el maíz transgénico 
“perjudica la salud” y su cultivo daña a las variedades nativas o criollas por el 
supuesto riesgo de que “se deformen y se vuelvan estériles”. 
Como sea, su siembra en el territorio nacional está prohibida, pero la 
producción de 27 millones de toneladas para consumo humano es 
suficiente para la elaboración de tortillas o tamales. 
Hacen falta, sin embargo,18 millones de toneladas más para producir una 
gran variedad de artículos, muchos de ellos consumibles por personas y 
animales. Se importan de EU y son de maíz transgénico, donde lo consume 
la población, sin que se sepa de un solo caso de estragos a la salud. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Palacio: operación distracción  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/palacio-operacion-
distraccion 
Han pasado del hazmerreir al hazmellorar. Florestán 
Esta semana se agolpan las especulaciones, acusaciones y amenazas desde 
el palacio presidencial para distraer la crisis de violencia que se traduce al 
día de hoy en 164 mil 425 mexicanos asesinados y 43 mil desaparecidos en 
lo que va de este gobierno.  
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Esta realidad inaceptable ha caído en una normalización de lo anormal 
hasta llegar al punto, ayer en la mañanera, cuando al referirse a la violencia 
en la Tierra Caliente de Michoacán donde se registraron tiroteos, bloqueos 
con autos incendiados y tiendas quemadas, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador salió a apagar ese fuego diciendo que eran actos de 
publicidad y propaganda del crimen organizado, lo que es inaceptable. Un 
jefe de gobierno reconociendo la existencia de esos cárteles y tratando de 
maquillar la gravedad de sus ataques diciendo eso, que son actos de 
publicidad y propaganda, declaración que confirma y respalda la presencia 
del crimen. 
 
Enrique Quintana 
¿Ya tienen su triunfo amarrado Claudia y Xóchitl?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/08/29/ya-tienen-su-
triunfo-amarrado-claudia-y-xochitl/ 
El día de ayer, El Financiero presentó su más reciente entrega de los 
sondeos de preferencia entre la población para definir a quien encabece 
tanto la coordinación de Morena y sus aliados, como del Frente Amplio 
Opositor. En realidad, se trata de los candidatos o candidatas presidenciales 
de ambas fuerzas, aunque por ley no se les pueda denominar de esa 
manera. Claudia Sheinbaum, como ocurrió desde que comenzó 
formalmente este proceso, aparece adelante en las encuestas.  
Esto implica que es la favorita en el sondeo que va a realizar Morena.  
Sin embargo, debe insistirse en que las encuestas son un ejercicio 
probabilístico y por ello no pueden anticipar con plena certeza ningún 
resultado. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La caída de Zoé  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/08/29/la-caida-de-
zoe/ 
La candidatura de Morena para la gubernatura de Chiapas estaba 
prácticamente asegurada para Zoé Robledo, el director del Seguro Social 
que inició el gobierno como subsecretario de Gobernación y que se 
encontraba en el pequeño grupo de las nuevas querencias del presidente  
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Andrés Manuel López Obrador. Pero su carrera en la recta final se acabó 
antes de iniciar el último tramo. Apenas hace una semana, el Presidente 
anunció que se quedaba en su puesto a terminar el sistema IMSS-Bienestar. 
Ahí quedó todo por parte del Presidente, que engrandeció a Robledo, 
cuando en realidad lo destituyó, para ocultar los presuntos actos de 
corrupción e incompetencia en los que se ha visto envuelto, porque, en su 
racional, pudieran mancharlo a él y dañar a su proyecto. 
 
Darío Celis 
Chocan Sedena y Semar por el AICM  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/8/29/chocan-sedena-semar-por-el-aicm-
533791.html 
EN SU AFÁN por lograr que el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) sea rentable, el gobierno de la 4T alista un nuevo recorte de 
vuelos hacia el Aeropuerto Internacional de la CDMX (AICM). La terminal 
Benito Juárez tiene una capacidad oficial declarada de 61 operaciones de 
llegada y salida por hora. A finales de 2022 se aplicó una reducción que se 
dijo sería “temporal” a 52 movimientos. Sin embargo, ahora se pretende 
aplicar unilateralmente otro tijerazo, con lo que ya serían dos recortes en 
menos de un año, lo que llevaría a quitarle 10 millones de pasajeros, desde 
los casi 50 millones actuales. Las secretarías de la Defensa, que comanda 
Luis Cresencio Sandoval, y la Marina, que capitanea José Rafael Ojeda, 
tienen en el AICM y el AIFA un tema más que las enfrenta. 
Los verdes dicen que el AIFA no levanta porque los blancos no han podido 
limitar más las operaciones del AICM, de tal forma que lleguen más vuelos 
a la terminal de Santa Lucía, en el Estado de México (Edomex). 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Firma UdeG convenio de colaboración con la Procuraduría 
Agraria del Gobierno de México  
https://www.udg.mx/es/noticia/firma-udeg-convenio-de-colaboracion-con-la-
procuraduria-agraria-del-gobierno-de-mexico 
Jalisco. - La Universidad de Guadalajara (UdeG) firmó un convenio de 
colaboración con la Procuraduría Agraria del Gobierno de México, mismo 
que tiene la finalidad de diseñar un diplomado, programas, estrategias y 
acciones encaminadas a la promoción y difusión del derecho agrario.  
El Rector General, doctor Ricardo Villanueva Lomelí destacó que de los 18 
centros universitarios con que cuenta la Universidad, en 12 se imparte la 
carrera de Derecho y es el programa educativo con más matricula.   
“Sin duda en las circunstancias que vive el agro mexicano, que es una 
situación compleja todo el tema de ocupación y tenencia del uso de la tierra, 
que además es un tema de justicia, debemos seguir fomentando la 
formación de buenos expertos en derecho, especialistas en materia agraria 
que tanta falta le hacen al país, esperemos que sea la primera actividad 
académica de muchas”, señaló. Por su parte el licenciado Luis Rafael 
Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario del Gobierno de México 
expresó que para este organismo es motivo de una gran satisfacción y un 
elemento emblemático en estos momentos de trasformación del país la 
suscripción de este convenio con una Universidad que tiene una gran 
trascendencia en la vida pública de México. 
 
Por primera vez San Mateo del Mar, pueblo ikoots de Oaxaca, 
se inscribirá en el Registro Nacional Agrario  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/por-primera-vez-san-mateo-del-mar-pueblo-
ikoots-de-oaxaca-se-inscribira-en-el-registro 
Oaxaca. - Por primera vez desde 2019, en la comunidad ikoots de San Mateo 
del Mar se realizan los preparativos para celebrar la asamblea general con la 
finalidad de elegir a las autoridades comunales. El presidente municipal de 
San Mateo del Mar, Raúl Rangel Hernández, emitió la convocatoria bajo 
preceptos tutelados en la Constitución de México y del Convenio 169 de la  
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Organización Internacional del Trabajo (OIT), así como otros tratados 
suscritos sobre derechos civiles y políticos de los pueblos originarios.  
De acuerdo con esta convocatoria, la asamblea preparatoria para elegir a las 
autoridades comunales se realizará el domingo 3 de septiembre, en la que 
comuneros y comuneras solicitarán a la Procuraduría Agraria (PA), la 
elección del órgano agrario comunal. Una vez que San Mateo del Mar elija a 
sus autoridades agrarias, en la fecha que determine la PA, se procederá a 
requerir legalmente a sus vecinos de San Pedro Huilotepec, la devolución 
física de 138 hectáreas que perdió ante el Tribunal Unitario Agrario de 
Tuxtepec. 
 
Realizan con éxito jornada del Tribunal Agrario en Acultzingo  
https://elvigilanteveracruzano.com.mx/principal/realizan-con-exito-jornada-del-tribunal-
agrario-en-acultzingo/ 
Veracruz. - Este fin de semana se llevó a cabo una jornada de Justicia 
itinerante, realizada por el Tribunal Agrario, el Registro Agrario Nacional y la 
Procuraduría Agraria en coordinación con el Ayuntamiento de Acultzingo 
que encabeza Luis Alfredo Cruz López, en beneficio del sector campesino, 
principalmente. Gracias a las gestiones del alcalde Luis Alfredo Cruz López 
«Feyo», este fin de semana se realizó una jornada de Justicia itinerante, en 
este municipio, en donde participaron dependencias como el Tribunal 
Agrario, el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria, y se llevaron 
acciones de regularización de la tenencia de la Tierra Ejidal, como lo son las 
parcelas, tierras de uso común y espacios públicos dentro de los ejidos. 
En total se llevaron a cabo 115 audiencias de juicios intestamentarios 
totalmente Gratuitos, donde previamente los interesados solicitaron 
información y al cumplir los requisitos solicitados fueron beneficiados. 
 
Ejidatarios de Todos Santos toman Casa del Ejido; denuncian 
que la nueva mesa directiva es ilegal  
https://www.bcsnoticias.mx/ejidatarios-de-todos-santos-toman-casa-del-ejido-denuncian-
que-la-nueva-mesa-directiva-es-ilegal/ 
Baja California Sur. - Un grupo de ejidatario de Todos Santos, ingresaron por 
la fuerza a la Casa del Ejido, este domingo (27 de agosto).  
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La razón, según se informó, sería la presunta remoción del Comisario Ejidal 
a Francisco Orozco Domínguez; asimismo, acusaban que había formado 
una mesa directiva de manera ilegal. La tesorera en funciones Sandra “N” 
acusó que las personas habrían ingresado violentando las cerraduras del 
inmueble, a pesar de que se tiene un proceso legal en contra de 2 de los 
involucrados. Asimismo, indicó que se procedió a presentar las denuncias 
en contra de Ariadna “N” y Marcos “N”, a quienes señaló como promotores 
de la agresión contra el inmueble. Por su parte, aseguró que la actual 
directiva cuenta con un acta formal de su elección frente al Comisariado. Sin 
embargo, los ejidatarios que tomaron las instalaciones han aseverado que 
fue removido de su puesto como Comisariado Ejidal, Francisco Orozco 
Domínguez, y están en toda su facultad para tener la custodia de la Casa del 
Ejido, por lo que se ingresó a esta en base a la citada remoción. Finalmente, 
mencionaron que, la nueva mesa directiva se constituyó de manera ilegal 
como consta en los procedimientos que se presentaron ante la 
Procuraduría Agraria. 
 
Manuela Obrador: ¿Quién es la prima de AMLO que suena para 
‘pelear’ la gubernatura de Chiapas?  
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/8/27/manuela-obrador-quien-es-la-
prima-de-amlo-que-suena-para-pelear-la-gubernatura-de-chiapas-777852.html 
Aunque la silla presidencial es el cargo más sonado a disputarse el próximo 
año, también estarán en juego nueve gubernaturas, por lo que han 
comenzado a relucir algunos nombres de los posibles candidatos, entre 
ellos el de Manuela del Carmen Obrador Narváez, pero ¿quién es la política 
que suena como candidata en Chiapas? 
Manuela Obrador es actualmente diputada federal por el Distrito 1 de 
Palenque, Chiapas, por el partido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) y es prima hermana del presidente Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO). La servidora cuenta con la licenciatura en Economía, carrera que 
cursó entre 1990 y 1995. Posteriormente –de 1999 a 2004- se desempeñó 
como docente de Contabilidad de Sociedades, Control de Calidad, Crédito y 
Cobranza y Estructura Socioeconómica de México. 
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De 1994 a 1995 trabajó en el Consejo Estatal Electoral de Chiapas en 
Tenejapa, como responsable de cómputo distrital y técnica en seguimiento 
y capacitadora electoral; de 2000 a 2003 fue jefa del departamento 
administrativo del Programa Fideicomiso Fondo 95 de la Procuraduría 
Agraria y de 2004 a 2012 jefa de Oficina de Pagos de la Secretaría de 
Educación Pública. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Rescata Sedatu Casa del Marino en Mazatlán para 
transformarla en museo y centro cultural  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/rescata-sedatu-casa-del-marino-en-mazatlan-para-
transformarla-en-museo-y-centro-cultural 
Sinaloa. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a 
través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), rescata la Casa del 
Marino en Mazatlán, Sinaloa, un espacio abandonado desde hace décadas 
para transformarlo en un museo y centro cultural con una inversión de más 
de 71 millones de pesos (mdp) en beneficio de las familias mazatlecas. 
Durante el arranque de esta obra, el titular de la Sedatu, Román Meyer 
Falcón, informó que se intervienen en total 4 mil 470 metros cuadrados y 
este proyecto contempla la construcción de un fuerte, espacios públicos 
que aprovechan la vista al mar, dos áreas de exposición permanente, un 
área de servicios, otra de talleres y una administrativa. 
“Si conocen el malecón, seguramente han visto o han pasado por la famosa 
Casa del Marino, un edificio público en un lugar estratégico que lleva 
abandonado varios años. La Sedatu lo va a rescatar y será un nuevo centro 
cultural”, expresó el funcionario durante el recorrido de supervisión. 
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Semarnat coordina esfuerzos para el bienestar del territorio 
veracruzano  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-coordina-esfuerzos-para-el-bienestar-del-
territorio-veracruzano 
Veracruz. - Para fortalecer una educación que fomente el manejo adecuado 
de los residuos sólidos urbanos, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) acompañó el inicio del ciclo escolar 2023-2024 con la 
Campaña Intermunicipal de Educación Ambiental a la que se sumaron los 
municipios de Cosoleacaque, Coatzacoalcos, Minatitlán y Nanchital en 
Veracruz. Desde la escuela primaria Primero de Mayo en Cosoleacaque, 
Veracruz, la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa 
Albores González, acompañada por el presidente municipal, Ponciano 
Vázquez Parassi, entabló un diálogo con niños y niñas que participaron de 
forma entusiasta y a quienes invitó a cuidar su salud y el medio ambiente, 
consumiendo alimentos naturales en lugar de comida procesada. 
 
Los caminos artesanales son un acto de justicia para los 
pueblos indígenas de Guerrero  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/los-caminos-artesanales-son-un-acto-de-justicia-para-
los-pueblos-indigenas-de-guerrero-343537 
Guerrero. - El programa de caminos artesanales de la montaña y la costa 
chica del estado de Guerrero, unifica a los pueblos indígenas mixteco, 
tlapaneco, amuzgo, náhuatl y afromexicano, “es un acto de justicia y 
demuestra la capacidad y honestidad de sus autoridades para recibir y 
administrar recursos públicos de manera directa”, afirmó el director general 
del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes. Al recorrer diversas obras camineras en municipios apartados y de 
difícil acceso, informó que para cumplir con el compromiso del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, se construyen 98 caminos artesanales de 
concreto hidráulico en 23 municipios de la montaña y la costa chica del 
estado de Guerrero. 
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Sedatu: Acompañando a la Península en su transformación  
https://www.lajornadamaya.mx/opinion/219841/sedatu-acompanando-a-la-peninsula-en-
su-transformacion 
Quintana Roo. - Dentro de las múltiples transformaciones que ha 
experimentado la península de Yucatán a lo largo de su historia, es 
indudable que la que está teniendo lugar con el gobierno federal actual 
promete ser una de las más importantes y significativas. Esto puede 
afirmarse por el apoyo general que hay hacia el sureste del país —desde el 
discurso hasta el ejercicio de diferentes programas sociales y políticas 
públicas—, pero, sobre todo, por la construcción del Tren Maya, uno de los 
proyectos de infraestructura más grandes del sexenio y, probablemente, el 
de mayor envergadura en la región en los últimos 100 años.  
El corredor ferroviario de casi mil 600 kilómetros tiene el potencial de 
reconfigurar de manera muy positiva la dinámica socioeconómica y 
territorial de la Península. Se espera, por ejemplo, que mejore la movilidad, 
impulse el turismo interno y promueva el comercio y las inversiones en 
zonas que, hasta ahora, han permanecido olvidadas en la periferia. 
 
Avanza a paso firme la Ciudad de las Artes Indígenas  
https://meridiano.mx/2023/08/28/avanza-a-paso-firme-la-ciudad-de-las-artes-indigenas/ 
Nayarit. - En un paso significativo hacia la promoción de la cultura y el arte, 
la construcción de la tan esperada Ciudad de las Artes Indígenas y del 
Andador Río Mololoa avanza a paso firme en la ciudad de Tepic, así lo 
constató el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Román Meyer Falcón, durante la supervisión de esta importante 
obra que forma parte del Programa de Mejoramiento Urbano. 
La Ciudad de las Artes Indígenas, que se complementa con la adición del 
Andador Río Mololoa, se presenta como un bastión dedicado a la promoción 
y difusión de las riquezas culturales de la región. El proyecto se concibe 
como un espacio multifacético que engloba un foro para presentaciones 
artísticas, talleres de producción artesanal y creativa, y una acogedora 
cafetería para nutrir tanto los cuerpos como las mentes. 
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Indagan presuntas irregularidades del desarrollo inmobiliario 
“Kaybé”, en Tulum  
https://turquesanews.mx/tulum/indagan-presuntas-irregularidades-del-desarrollo-
inmobiliario-kaybe-en-tulum/ 
Quintana Roo. - El proyecto del Parque Jaguar ha sacado a relucir una serie 
de inconsistencias dentro de la región ubicada al norte de la cabecera 
municipal de Tulum, pues un grupo de desarrolladores Yucatecos cuentan 
con títulos de propiedad de una extensión de tierras que el gobierno del 
Estado no reconoce como vendidos. Si bien se recuerda, durante el proceso 
de transición del gobierno de Joaquín Hendricks Díaz y Félix González Canto 
hubo una serie de irregularidades en la adquisición de propiedades a través 
de títulos de propiedad apócrifos, los entonces representantes de dichas 
secretarias aprovecharon dicho cambio para beneficiar a decenas de 
colaboradores en el tema de títulos.  
Ahora, casi 20 años después, las repercusiones salen a relucir, pues 
actualmente el gobierno Federal a través de la Sedatu, la cual realiza un 
proyecto ambiental en dicho parque, ha solicitado información del como 
una propiedad denominada “Kaybé”, del  Grupo Emerita desarrollo 
inmobiliario de 20 hectáreas de extensión de tierras, actualmente se 
anuncian como “el único desarrollo en México que cuenta con un parque 
multisensorial integrado a la perfección con la selva maya, y amenidades 
exclusivas”, atribuidas a los hermanos Manuel y Carlos Palma Rodríguez. 
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